

# HERALDO DE MURCIA

DIARIO DE LA NOCHE

Año I.

Oficinas: Alfaro, 6, accessorio  
Talleres: Saurin, 1.

DOS EDICIONES DIARIAS

Precios: Murcia, 1 pta. al mes  
Fuera, 3 trimestre

Núm. 83

MURCIA 24 DE JULIO DE 1868

## LAS HORCAS CAUDINAS

Dice un semanario madrileño, comentando la capitulación de Santiago de Cuba:

«No es este caso nuevo.

También los romanos, aquellos conquistadores del mundo antiguo, tuvieron que pasar bajo las horcas caudinas. Los samnitas quisieron disputar a Roma la dominación de Italia y del mundo.

Los samnitas formaban, como los Estados Unidos, una federación de pueblos. Roma tenía el genio de la unidad. A fin de cuenta, los samnitas desaparecieron de la historia sin dejar en ella rastro; los romanos dieron su ley al mundo.

Recordemos, resumiéndole, el hecho de aquella vergüenza sufrida por Roma.

El general samnita Poncio Herenio atrajo con astucia el ejército romano al desfiladero de Caudium, cerrado por montañas impracticables. Las cuatro legiones romanas que constituían el ejército quedaron en manos del general samnita, el cual pudo impunemente degollarlas; pero optó por hacerles firmar la paz, quedándose en rehenes con seiscientos caballeros.

Al resto, después de desarmarlo, lo hizo pasar bajo un yugo a que se llamó horcas caudinas.

La vergüenza de los vencidos fue indecible; no se atrevieron a entrar en Roma sino de noche; la población se vistió de luto; la tristeza más profunda se veía marcada en los semblantes.

Pero pronto al dolor sucedió la fiereza. Si los generales y soldados capitularon, Roma no capituló. Degradó a los cónsules ó generales que habían firmado las capitulaciones y los entregó desnudos y atados a los samnitas.

La guerra recomienza. Los samnitas son derrotados; los seiscientos caballeros que habían quedado en rehenes, son libertados. El general Poncio y su ejército, vencidos y humillados, pasan a su vez bajo las horcas caudinas.

La guerra entre ambos pueblos se prolongó cerca de setenta años. Al fin de ella, el nombre de Samnium queda borrado del de los pueblos y el de Roma llena con su gloria el mundo.

Fijaos bien: aquella guerra duró nada menos que setenta años. Hay, por tanto, mucho tiempo por delante.

Acordaos también de que ha dicho Víctor Hugo, el profeta de nuestro siglo, que España es el pueblo que mejor ha sabido recoger el genio de Roma.»

## ARQUITECTURA



Pretenden los antiguos historiadores que los egipcios fueron los primeros que construyeron edificios simétricos y proporcionados; pero como las reglas de su arquitectura no han llegado a nosotros, y sólo nos quedan de ellos algunos edificios de una construcción sólida y colosal, se da la preferencia a los griegos, que llevaron este arte al mayor grado de perfección, y a quienes somos deudores de los órdenes dórico, jónico y corintio. Después de ellos, los romanos inventaron el toscano y el compuesto, que no son más que una imitación de los tres primeros órdenes.

La arquitectura se resintió, como las otras artes, de la caída del imperio de Occidente. Durante este tiempo de barbarie en el que las ciencias y las bellas artes fueron aniquiladas, los visigodos destruyeron los más hermosos monumentos de la antigüedad.

Entonces se vió nacer un nuevo método de construcción, que se llamó arquitectura gótica, el cual subsistió hasta la época de Carlo Magno, quien restableció después la de los antiguos. La arquitectura fué cambiando insensiblemente luego de aspecto; los arquitectos de los siglos XIII y XIV que tenían algún conocimiento de la escultura, sólo hacían consistir la perfección de sus obras en la multitud de adornos que aglomeraban en ellas, por lo regular de un modo caprichoso, cuyo gusto debieron a los árabes, que lo trajeron de sus países meridionales, así como los vándalos y los godos habían trasladado del Norte el pesado gusto gótico. En fin, la arquitectura debe el haber recobrado su primera sencillez, su hermosura y sus proporciones, a la sagacidad y aplicación de algunos arquitectos de estos últimos siglos.

## CALCULO CURIOSO

Un desocupado ha tenido la paciencia de hacer el siguiente cálculo, después de experimentar por sí mismo la exactitud de su fundamento.

Contando con que España tiene dieciocho millones de habitantes; calculando que, como término medio, cada veinticinco de ellos compran diariamente una caja de cerillas de segunda clase, que son las más comunes y teniendo en cuenta que cada una de éstas lleva seis cerillas menos de las que manda la ley (es corriente que falten más de seis) la compañía arrendataria beneficia cada año ilegítimamente, y a expensas del consumidor, 1.460.000 pesetas.

Veamos el desarrollo del cálculo: 18.000.000 divididos por 25, dan un consumo diario de 720.000 cajas.

720.000 multiplicadas por seis, que son las cerillas que faltan por caja, hacen 4.320.000 cerillas.

4.320.000, partidas por 54 que hay en vez de 60, hacen 80.000 cajas diarias.

80.000 a cinco céntimos cada una, representan 4.000 pesetas al día.

Y las 4.000 pesetas, multiplicadas por los 365 días que tiene el año, se convierten en 1.460.000 pesetas anuales.

## Frutos españoles

En las subastas celebradas el día 20 del actual en los mercados iglesos obtuvieron las frutas españolas los siguientes precios:

Liverpool. Cebolla. Vendidas 9.500 cajas, mercado muy abatido.

Ordinaria, de 3 chelines a 3 chelines 3 peniques.

Pequeña, de 3 chelines a 3 chelines 6 peniques.

Tomate. Vendidas 7.000 cajas, mercado ha bajado, consecuencia grandes arribos.

Español, de 4 a 5 chelines, muchas. Llegando mala condición, de 3 chelines a 3 chelines 9 peniques.

Inglés, de 5 chelines 6 peniques a 7 chelines.

Melones. Vendidas 5.500 cajas, mercado abastecido con las llegadas, ha bajado de 1 chelín 6 peniques a 2 chelines, desde la mañana.

Grandes verdes, de 5 chelines 6 peniques a 5 chelines 9 peniques.

Pequeños, de 5 a 7 chelines.

Grandes amarillos, de 5 a 7 chelines.

Pequeños, de 5 a 6 chelines.

Londres.—Tomate español, de 3 chelines 3 peniques a 5 chelines 3 peniques.

Id. inglés, de 5 chelines 6 peniques a 8 chelines.

Cebolla, de 3 chelines 6 peniques a 4 chelines 6 peniques.

Melones grandes verdes, de 7 chelines 6 peniques a 9 chelines.

Pequeños, de 9 chelines a 10 chelines 6 peniques.

Grandes amarillos, de 10 chelines a 11 chelines 6 peniques.

Pequeños, de 11 chelines a 14 chelines 6 peniques.

## Sección Religiosa

Mes de Julio

Consagrado al Sagrado Corazon de Maria

El toque de alba por la mañana a las cuatro y el de oraciones por la noche a las ocho menos cuarto.

Santos para mañana

SANTA CRISTINA VIRGEN.—Nació en la ciudad de Tyro (Toscana) situada a las márgenes del lago de Bolsena, y cuya población por uno de esos trastornos geológicos tan frecuentes en el volcánico suelo de Italia, se sumergió en el lago.

Fuó el padre de Cristina, el gobernador de la ciudad, llamado Urbano, encarnizado enemigo y uno de los más crueles perseguidores de la religión cristiana.

Conoció la Santa la verdadera fé, de los cristianos que comparecían ante el tribunal de su padre, y secreta mente recibió el bautismo, y con tanto celo y amor abrazó la doctrina de Cristo que bien pronto se descubrió.

Enfurecido su padre, la mandó comparecer a su presencia, para disuadirle y hacerla de nuevo adorar los falsos ídolos.

Pero la Santa que solo unos diez años contaba, confesó con admirable entereza su fé, enfurecido su padre la mandó azotar a su presencia con unos garfios de hierro, y visto que no pudo hacerla abjurar, la mandó encerrar en un calaboz, cargada de cadenas, para que allí espirase.

Visto que no pudo conseguir su objeto, el desnaturalizado padre, sin tener en cuenta la tierna edad de su hija la mandó arrojar al lago con un grueso peso atado al cuello, pero un ángel salvó a la Santa y el padre murió presa de un acceso de furor.

El sucesor de Urbano llamado Dion, fué mucho más cruel para con la niña que su antecesor, pero Dios la sacó en bien de cuantos tormentos la hizo padecer el tirano, que murió repentinamente.

Sucedió a Dion, Juliano y este, después de arrojar a la santa en un horno encendido y tenerla allí, durante cinco días, al verla salir ilesa, cantando alabanzas al Señor, la mandó cortar la lengua, pero visto que seguía cantando al verdadero Dios, la mandó asaetear, cuyo suplicio tuvo lugar, el día 24 de Julio del año 300.

Además: San Francisco Solano, cf. español 1610.—Stas. Niceta y Quilina mrs. de Licia 251.—Stos. Víctor, Estelacio y Antinógenes mrs. españoles 303.—San Vicente mr. romano 250.—San Antonio de la Torre.

El oficio y misa son de San Vicente de Paul, rito doble, color blanco, conmemoración de la Dominica y de Santa Cristina.

Cultos

En la Catedral.—Los oficios por la mañana a las 8: después de Tercia, Misa con renovacion de formas, Sexta y Nona.

Por la tarde a las 4 y media, después de Completas, Salve solemne.

En Santiago.—Al toque de oraciones, novena al titular.

Vela y Alumbrado

Estará mañana en Santa Ana, por D. Angel Gutiao y sus hijos.

Se descubre por la mañana a las 8 y se reserva por la tarde a las 6 y media.

## NOTICIAS

Noble proceder

Como prueba de la nobleza y la caballerosidad que preside en la manera de hacer la guerra los norteamericanos, copiamos lo siguiente:

«De Tanger comunican que varios agentes yankees han repartido dinero a los rifeños para que hostiguen a los españoles, y añaden que los rifeños han dado su palabra y están dispuestos a ayudar a los norteamericanos.»

Aquí de Lopez Silva: ¿Que bulto, y que recto y que decente!

Minas

D. Tomás Galiana Albaladejo, vecino de esta ciudad, ha presentado en este gobierno de provincia una instancia fechada 4 del actual, solicitando se le concedan treinta pertenencias para la mina denominada «Cuatro de Julio», de mineral de hierro,

stia en término de Murcia y en el sitio llamado Cabezo de Cobatillas.

—D. Anselmo Bañón Martínez, vecino de esta ciudad, ha presentado en este gobierno de provincia instancia fecha 6 del actual, solicitando se le concedan quince pertenencias para la mina denominada «Elisa», de mineral de hierro, sita en término de Lorca y en el paraje llamado Sierra de Enmedio.

—D. Vicente Daviu Castañedo, vecino de esta ciudad, ha presentado en este Gobierno de provincia instancia fecha 9 del actual, solicitando se le concedan doce pertenencias para la mina denominada «Santa Isabel», de mineral de hierro, sita en término de Aguilas y en terreno de la propiedad de D. Francisco Jimenez, paraje llamado Huertecica de los Arejos, diputación del Cócón.

De Albacete

Está haciendo una buena campaña artística en Albacete la compañía dramática que dirige el primer actor Sr. Fuentes.

Dicha campaña está siendo muy abundante en rendimientos y en aplausos, de lo que nos alegramos sinceramente.

Para anoche estaba anunciado el beneficio del actor cómico Sr. Trévilin, en cuya función tomarían parte varios distinguidos aficionados de Albacete.

Siguen los temores

En Cartagena no quieren, y hacen bien, que les coja desprovénidos la escuadra norteamericana, si acaso viene a nuestras costas, a hacernos una visita que no tenemos ganas de recibir.

La Junta de Sanidad de la ciudad vecina, ha acordado instalar, en caso necesario, tres hospitales de sangre en la población, en locales próximos a las puertas de Madrid, San José y Muelle y un hospital de heridos en las afueras de la ciudad, que probablemente será instalado en el Asilo de San Vicente en la rambla de Bonipila.

Desgracias en el «Lepanto».

Dicen de Cartagena, que anteaer mañana, estando lovando el ancla del crucero «Lepanto», falló el gato del cabrestante en que amarra la cadena del ancla, y al peso de esta giró el cabrestante arrollando a tres marineros, infiriendo a dos de ellos heridas gravísimas en la cabeza, siendo trasladados al hospital de Marina en muy mal estado.

El tercero de dichos marineros fué lanzado a una gran altura, cayendo en el agua, de la que fué extraído por varios compañeros.

Viajera distinguida.

Encuétrase desde ayer en esta, donde pasará unos días al lado de su familia, nuestra estimada amiga y paisana, la bellísima y distinguida señora D.<sup>a</sup> Josefa Inchaurrendieta Alendo.

Cordialmente la saludamos, deseando se prolongue la estancia entre nosotros de tan discreta como simpática amiga.

De regreso.

Ayer regresó de nuevo a esta, donde ha sido destinado para mandar la fuerza de caballería, el capitán de la guardia civil, nuestro amigo D. Antonio Garcia Murviedro.

Maquinistas.

En el mixto de Barcelona llegaron anteaer a Valencia, de paso para Cartagena, veintitres maquinistas y fogoneros que van a esta última ciudad para asistir a las pruebas del nuevo crucero «Lepanto».

Exportacion.

Con cargamento de frutas salieron anteaer del puerto del Grao (Valencia) para los de Liverpool y Glasgow, los vapores «Anubis» y «Burriana»; y con cargamento de vino para Christiania y Marsella, los vapores «Salamanca», «San Fernando» y «Cabo Ortegá».

Agente de seguros.

Ha sido nombrado Agente general en esta provincia de la importante Sociedad de seguros sobre ganados LA UNION REGIONAL nuestro amigo D. José Garcia Serrano.

Esta Sociedad mútua, acreditada por su formalidad y el exacto cumplimiento de sus compromisos como tiene demostrado con el puntual pago de los siniestros ocurridos hasta hoy a sus abonados, ha salvado de una ruina

